



Conseil de sécurité

Briefing : Syrie

New York, le 3 décembre 2024

Déclaration de la Suisse

Lue par Riccarda Chanda, Représentante permanente adjointe

Merci, Monsieur le Président.

La Suisse remercie l'Envoyé spécial Geir Pedersen pour sa présentation.

Nous avons également pris note de l'exposé de M. Raed Al-Saleh, Directeur des *White Helmets*.

L'intensification des hostilités dans les provinces d'Idlib et d'Alep ces derniers jours est très préoccupante. Cette nouvelle escalade risque d'avoir de graves répercussions pour parvenir à la paix et la sécurité dans le pays et dans toute la région. Elle doit cesser immédiatement.

La Suisse condamne le fait que la vaste offensive des groupes armés d'opposition conduits par HTS (Hayat Tahrir al-Sham) ainsi que les frappes de rétorsion menées par le gouvernement syrien et ses alliés aient ciblé des biens à caractère civil et provoqué la mort de dizaines de civils, ainsi que le déplacement forcé de dizaines de milliers d'entre eux, dont de nombreux enfants.

Nous nous joignons à l'appel de l'Envoyé spécial pour que les parties mettent urgemment fin à cette spirale de violence et respectent leurs obligations en vertu du droit international, y compris du droit international humanitaire. Cela comprend l'application stricte des principes de distinction, proportionnalité et précaution dans la conduite des hostilités afin d'épargner les civils et de garantir une protection aux groupes particulièrement vulnérables.

La Suisse est alarmée par les informations selon lesquelles ces hostilités affectent l'accès à l'eau, à la nourriture et aux services essentiels et mettent sérieusement à risque l'acheminement de l'aide humanitaire au Nord et au Nord-Ouest du pays. Il est crucial de permettre rapidement aux acteurs humanitaires d'évaluer les besoins de la population civile. Leur sécurité doit également être assurée, comme le rappelle la résolution 2730 de ce Conseil, y compris en leur permettant de sortir des zones de conflits sains et saufs.

La Suisse n'a eu de cesse de rappeler que l'acheminement rapide, sûr et sans entraves de l'aide aux civils dans le besoin est une obligation en vertu du droit international humanitaire. Afin d'atteindre les civils dans le besoin, y compris les personnes nouvellement déplacées et celles piégées par les affrontements, toutes les modalités d'acheminement de l'aide sont cruciales – y compris l'aide transfrontalière à travers les points de passage de Bab al-Hawa, Bal al-Salam et Al-Rae, et l'aide à travers les lignes de front, même si celles-ci se déplacent.

Les infrastructures civiles, y compris les hôpitaux, les stations d'eau et d'électricité, les camps de personnes déplacées, ne doivent jamais être prises pour cible. Nous rappelons que l'aéroport d'Alep accueille les biens acheminés via le Service aérien humanitaire des Nations unies (UNHAS), et appelons à la protection de cette opération critique.

Enfin, nous soulignons l'importance d'assurer un financement de l'aide humanitaire qui soit robuste, prévisible et à la hauteur des besoins grandissants de la population, où qu'elle se trouve. Ce sont presque 17 millions de personnes – soit pratiquement l'intégralité de la population syrienne – qui ont aujourd'hui besoin d'assistance. Cela comprend aussi les centaines de milliers de personnes qui ont fui les hostilités au Liban voisin.

Monsieur le président,

Cette intensification des hostilités est la conséquence du vide politique et de l'absence d'un processus politique depuis de nombreuses années en Syrie. La Suisse exhorte les parties syriennes et celles qui exercent une influence à leur rencontre, dont les Etats garants du processus d'Astana et d'autres Etats influents, à privilégier le dialogue et la diplomatie.

Nous les appelons à coordonner leurs efforts avec ceux de l'Envoyé spécial de l'ONU pour parvenir à un cessez-le-feu au niveau national et à un processus de paix crédible.

À cet égard, la Suisse continuera son engagement et reste prête à mettre Genève à disposition pour toutes initiatives ou pourparlers de paix sous l'égide de l'ONU.

Seule une solution politique – au sens de la résolution 2254 de ce Conseil – pourra mettre un terme à ce terrible conflit.

Je vous remercie.

Unofficial translation

Thank you, Mister President.

Switzerland would like to thank Special Envoy Geir Pedersen for his presentation.

We have also taken note of the presentation by Mr Raed Al-Saleh, Director of White Helmets.

The intensification of hostilities in the provinces of Idlib and Aleppo in recent days is very worrying. This new escalation risks having serious repercussions for achieving peace and security in the country and throughout the region. It must stop immediately.

Switzerland condemns the fact that the vast offensive by armed opposition groups led by HTS (Hayat Tahrir al-Sham) and the retaliatory strikes carried out by the Syrian government and its allies have targeted civilian objects and resulted in the deaths of dozens of civilians and the forced displacement of tens of thousands, including many children.

We join the Special Envoy in calling on the parties to put an urgent end to this spiral of violence and to respect their obligations under international law, including international humanitarian law. This includes the strict application of the principles of distinction, proportionality and precaution in the conduct of hostilities in order to spare civilians and guarantee protection to particularly vulnerable groups.

Switzerland is alarmed by reports that these hostilities are affecting access to water, food and essential services, and seriously jeopardising the delivery of humanitarian aid in the north and north-west of the country. It is crucial to allow humanitarian actors to rapidly assess the needs of the civilian population. Their safety must also be guaranteed, as stated in Resolution 2730, including by allowing them to leave the conflict zones unharmed.

Switzerland has consistently reiterated that the rapid, safe and unimpeded delivery of aid to civilians in need is an obligation under international humanitarian law. In order to reach civilians in need, including the newly displaced and those trapped by the fighting, all forms of aid delivery are crucial - including cross-border aid through the Bab al-Hawa, Bal al-Salam and AIRae crossing points, and aid across the front lines, even if the front lines are moving.

Civilian infrastructure, including hospitals, water and electricity stations and camps for displaced persons, must never be targeted. We recall that Aleppo airport receives goods transported via the United Nations Humanitarian Air Service (UNHAS), and call for the protection of this critical operation.

Finally, we stress the importance of ensuring that humanitarian aid funding is robust, predictable and commensurate with the growing needs of the population, wherever they may be. Almost 17 million people - virtually the entire Syrian population - are in need of assistance today. This also includes the hundreds of thousands of people who have fled hostilities in neighbouring Lebanon.

Mister President,

This intensification of hostilities is the consequence of the political vacuum and the absence of a political process for many years in Syria. Switzerland urges the Syrian parties and those with influence over them, including the guarantor states of the Astana process and other influential states, to give priority to dialogue and diplomacy.

We call on them to coordinate their efforts with those of the UN Special Envoy to achieve a national ceasefire and a credible peace process.

In this respect, Switzerland will continue its commitment and remains ready to make Geneva available for any initiatives or peace talks under the aegis of the UN.

Only a political solution - within the meaning of UN Security Council Resolution 2254 - can put an end to this terrible conflict.

Thank you.